
                                            
 

 

 

No. de 
reunión: 

Reunión virtual 1 – 
Intercambio GADPPz 
sobre su Plan de 
implementación REDD+ 

Fecha: 04 de febrero 2021 

Lugar: Plataforma Zoom 

Modalidad: Virtual 

 

AYUDA MEMORIA 

Objetivos: Intercambio de experiencias entre el GAD Provincial de Pastaza y las 
organizaciones del Grupo de Trabajo REDD+ Costa de la Mesa REDD+ sobre su 
PdI REDD+. 

Agenda 
general: 
 

- Charla dialogada con GAD Provincial de Pastaza sobre su proceso de 
construcción y futura implementación de su PdI REDD+ 

Participantes  

 

✓ Federico Koelle – Fundación Cerro verde, JUMAPACOM 
✓ Cristina Landivar –  Asistente Dirección Ejecutiva - Fundación Heifer 
✓ Evelyn Lazo – Fundación Heifer Ecuador 
✓ Fabián Moreno – INBAR. 
✓ Jaime Toro – NCI 
✓ Jorge Vargas – Analista de Patrimonio Natural GADPPz 
✓ José Manuel Calderón – Docente Ing. Ambiental – Escuela Politécnica 

Agropecuaria de Manabí 
✓ Luis Madrid – Docente ULEAM. 
✓ María Eugenia Coronel – ROSCGAE 
✓ Richard Quintero – Programa REM 
✓ Rodrigo Torres – PROAmazonía 
✓ Rosa Rodriguez – Fundación Heifer 
✓ Wendy Chávez – Fundación Cerro Verde y CEDENMA. 
✓ Carolina Toapanta – Fundación Ceiba 
✓ Queenny López – PROAmazonía 
✓ Magdalena Muñoz – PROAmazonía 

Grabación de la reunión: 
https://us06web.zoom.us/rec/share/kl5hwriXEWH4f8GFdT_N0EDJOdkCCb7fTjtVHd
Rl8BKnKIIztQYMFPLUpma90AFN.CBkVZogBBVFzcK9k  

 

Intercambio con GAD Provincial de Pastaza 

Jessica Gallegos 
SCC-MAATE 

Bienvenida 
o Estamos contentos de mantener vivo al grupo. 
o Haremos un intercambio de experiencias con el GAD 

de Pastaza para conocer cómo están trabajando con 
su PdI, y todos los retos que se vienen para su 
implementación. 

o Se agradece al GADPPz y a NCI por su constante 
apoyo. 

David Yedra 
Coordinador Plan de 
Implementación REDD+ 
GAD Provincial de Pastaza 

Sobre la preparación de su PdI: 
- Es la única provincia que es parte del Foro de 

Gobernadores del Bosque y el Clima. 
- Cuando empezamos este proceso no había una 

normativa específica. 
- Se adquirieron fondos de la ventana A del foro de 

gobernadores. 

https://us06web.zoom.us/rec/share/kl5hwriXEWH4f8GFdT_N0EDJOdkCCb7fTjtVHdRl8BKnKIIztQYMFPLUpma90AFN.CBkVZogBBVFzcK9k
https://us06web.zoom.us/rec/share/kl5hwriXEWH4f8GFdT_N0EDJOdkCCb7fTjtVHdRl8BKnKIIztQYMFPLUpma90AFN.CBkVZogBBVFzcK9k


                                            
 

 

- Se llevo en 1 año, con 300.000 dólares, entre la 
construcción y socializaicón. 

- En mayo 2021 se obtuvo la aprobación por parte del 
MAATE. 

- También levantamos fondos concursables, con 914.000 
para iniciar la ejecución del plan de implementación. 

Sobre el contexto de Pastaza: 
- En Pastaza hay 7 nacionalidades indígenas. Se enviaron 

cartas de las nacionalidades para ser parte de este 
proceso. Lo que siempre solicitan es el respeto a la 
cosmovisión y planes de vida. 

- Con una de las nacionalidades se realizó un convenio de 
cooperación interinstitucional. 

- El empodermaiento de la autoridad ha sido clave, y su 
relación abierta con las autoridades indígenas. 

- Lo más importante es alinear el instrumento a la 
planificación local: un PDOT con sus componentes, 
asentado en el territorio, elaborado desde los técnicos de 
GAD, y no desde escritorio.Tambien se generó un plan de 
gestión ambiental, un Plan de Educación Ambiental. 

- Y lo más importante ha sido que el 70% de los recursos 
gestionados, sean enfocados en los territorios de las 
jurisdicciones. 

- Se participó en Madrid en 2019, se llevaron ya los 
documentos borradores y el respaldo de las 
nacionalidades indígenas. 

- En la COP26 se dio a conocer como país, la experiencia 
de Pastaza, y logramos obtener otros recursos para 
intercambio de experiencias de puntos focales de 
nacionalidades indígenas, en Colombia. 

- Exitosas: organizaciones internacionales que trabajan de 
la mano. NCI a apoyado desde el 2014. 

- Uno de los pilares fundamentales. La creación de área 
ecológica de Desarrollo sostenible de Pastaza. Se 
establece un área importante de conservación, bajo 
ordenanza. En esta ordenanza se asientan las acciones 
REDD+, como conservación, restauración y salvaguardas 
sociales y ambientales. 

- A su vez, la consulta libre previa e informada está 
institucionalizada. 

- Estos instrumentos respetan los planes de vida. En el 
PDOT están considerados los planes de vida. 

- Existen 10 ONG trabajando en temas de cambio climático, 
y fue una buena decisión fue conformar una Mesa Técnica 
para alinear los recursos de las organizaciones al PDOT 
y al PdI.  

- Se han designado puntos focales desde cada 
organización, y ya se realizarán reuniones en los 
próximos días. 

- El objetivo es empatar los planes de trabajo en funcion del 
PdI. 

- Se ha conformado un consorcio de la Prefectura, 
gobiernos municipales y parroquiales, para gestionar el 
área ecológica económica. 

- Se ha establecido que cada GAD haga un aporte anual 
para la operatividad del consorcio. Ha habido la 
aceptación del 5 parroquias, 2 cantones y la prefectura. 
En el mes de abril entrará en operatividad. Y se tendrá un 
coordinador técnico encargado del consorcio. 



                                            
 

 

- Se tendrá un Consejo Consultivo de Pueblos indígenas. 
- Hay un punto focal de la CONFENIAE. 
- La experiencia es un hito a nivel nacional y regional. 
- Plataforma Amazónica: Morona, Zamora, Pastaza. 
- 4.5 millones de hectáreas como zonas de DS, con áreas 

de conservación y áreas de desarrollo productivo. 
- Unidad entre actores, con conciencia ambiental. 
- Es importante la permanente coordinación con los 

actores, en particular con los pueblos indígenas. 
- 7.500.000 de los 55.000.000 pone la prefectura para la 

gestión del PdI. 
- 6.000.000 lo ponen los beneficiarios. 
- Se está generando una herramienta sobre el sistema 

agroalimentario ancestral. 
- El tema de las fuentes hídricas también contamos. 
- Debe haber el compromiso de las autoridades. 
- Podemos hacer visitas presenciales a la Costa, para 

contar la experiencia. 

Jaime Toro 
Coordinador amazonía 
NCI 

Recomendaciones: 
- Ser sostenibles en el tiempo, es decir, no abordar los 

apoyos desde un proyecto corto, sino como un proceso a 
mediano y largo plazo. 

- Garantizar recursos para procesos y no proyectos. 
- Establecer una relación de confianza plena con todos los 

actores del territorio. Y eso pasa entregando información 
transparente y oportuna, y generar espacios de diálogo 
presentes. Hay que estar en el territorio. No se ve factible 
un apoyo desde una ciudad distinta en el territorio. 

- Mantener la comunicación diaria y desde el territorio. 
- Apoyar al socio local a institucionalizar y normar 

jurídicamente los procesos. Es el caso de la ordenanza 
del área, la creación del consorcio, y el consejo de 
nacionalidades. Que se convierta en una agenda del 
GAD, y se institucionalice dentro de sus instrumentos de 
planificación. 

- Que los proyectos respondan a necesidades reales del 
territorio. 

- Estamos trabajando con prefecturas de El Oro y Santa 
Elena. 

Preguntas, comentarios y aportes – PREGUNTA 1 

Richard Quintero 
REM 

¿En este Plan de Implementación participa Pakiru? Nosotros 
estamos trabajando como REM en levantamiento de información 
sobre especies CITES. 

David Yedra - Pakiru es la más extensa de Pastaza. 
- Con ellos tenemos firmado un convenio de cooperación. 
- La CONFENIAE tiene su PDI logró obtener 2.500.000 

para la implementación de su PDI, pero para 6 provincias. 

Federico Koelle ¿Trabajan con el tema cultural en el marco de su PdI? 

David Yedra - Hemos considerado el trabajo directo con las 
organizaciones, en el territorio. 

- Con la nacionalidad sápara se trabaja para el rescate de 
su lengua ancestral. 

- También se trabaja muy de cerca con la producción 
comunicacional para documentar el proceso, desde sus 
propias lenguas y experiencias. 

- Tenemos grandes esfuerzos para que las organizaciones 
indígenas que trabajan con Bioemprendimientos mejoren 
la comercialización. 



                                            
 

 

- Ha habido procesos de cambio de paradigmas, para que 
el uso del bosque no sea talar, sino manejar sostenible y 
generar valor. Ejemplo del sacha inchi, la orquídea, y 
fortalecimiento del tema de las ajas y las chakras. 

- Se está prevista la construcción de un diccionario de las 
nacionalidades sápara y andwa. 

Magdalena Muñoz 
PROAmazonía 

- ¿Qué no se hizo tan bien? 

David Yedra 
GADPPz 

- La creación de un área de gestión ambiental fue clave y 
la participación en Río+20. 

- Lo primero es dialogar con el territorio y sus actores. 
- Lo que no hicimos a un inicio, y que nos demoró, fue el 

abordaje del tema de género (mujeres y jóvenes). 
- Cuando inicien, considerar en los procesos participativos 

el tema de género. 
- Otro tema de importancia es el fortalecimiento de 

capacidades técnicas de los equipos del GAD. Y 
considerar a los técnicos antiguos y nuevos. Saberlo 
equilibrar. 

- Tener una planificación adecuada en función del número 
de comunidades. Diagnóstico sea lo más real posible. No 
hay mejor acción que recorrer el territorio. 

- Partir del PDOT, del componente biofísico, y de ahí 
saldrán los planes. 

Rosa Rodriguez 
HEIFER 

La elaboración del Plan toma varios años. La realidad a veces 
cambia en ese período. ¿en estos procesos, hay una instancia 
donde te permite hacer una revisión y ajuste de la situación actual, 
si el proceso se demora tanto? Capacidad de ajuste, una vez 
aprobado el PdI. 
 
¿Cuánto tiempo toma hacer un PdI? Entre levantamiento de 
información y aprobaciones. 

David Yedra 
GADPPz 

- La planificación es posible ajustarla, de acuerdo a la 
normativa, y ha estado a cargo del equipo 
multidisciplinario del GADPPz. 

- Hay mapas multitemporales que se tiene a nivel del 
estado ecuatoriano. Lo que cambia es el tema de 
territorialidad. 

- Hay metas nacionales que deben cumplirse, y estas 
iniciativas aportan a este cumplimiento. 

- La zona de conservación empezó hace 10 años. 
- La construcción del PdI inicia en junio del 2019, con un 

recurso levantado con el Foro de Gobernandores, a través 
del socio implementador. 

- En el 2019 se trabajó en el diagnóstico, levantamiento de 
información y el proceso participativo. Esto fue desde 
junio del 2019 hasta mayo del 2020. 

- Se fueron dando ajustes, según la normativa (am 059).  
- Se ingresó a un espacio de revisión y validación del 

MAATE. Aquí se fueron construyendo lineamientos, y 
entre reuniones, se dio la aprobación en mayo del 2021. 

- Al interno del GAD también ya se cuenta con un equipo 
técnico local. 

- Toma al menos 1 año y medio. Y no se recomienda hacer 
una consultoría sino con el equipo técnico local de los 
GAD. 

- Hay que fortalecer las capacidades locales. 

Wendy Chávez 
CEDENMA 

- ¿Todo PdI debe considerar a los gobiernos locales? 



                                            
 

 

Magdalena Muñoz 
PROAmazonía 

- No necesariamente. 
- Hay PdI de empresas, de Fondos de Agua, de 

Confederaciones indígenas. 
- Lo importante es que sí esté alineado a las políticas 

nacionales y locales. 

Rodrigo Torres 
PROAmazonía 

Temas destacables en términos de salvaguardas sociales y 
ambientales. 
- El proceso participativo robusto, que involucró a los 7 

pueblos indígenas. 
- Alineación a la planificación territorial local, ordenanza 

para la conservación, y planes de vida. 
- El reto fue articularse el GAD y el MAATE. A través de 

este trabajo, se logró alinear los objetivos y alcance del 
PdI con el PAREDD+. Esto se vincula con los programas 
nacionales con PSB, y se busca fortalecer estos temas. 

- No entrar a competir con iniciativas, sino coordinar para 
provocar sinergias. 

- Aporta a la aplicación del COA. 
- Los modelos de gestión son diferenciados, y los PdI de 

GAD son importantes. 
- Mecanismos de gobernanza: Consorcio, Mesa técnica, 

Consejo Consultivo. 
- Identificación de riesgos sociales y ambientales se deben 

integrar, para el reporte. Se trabajó con un equipo 
multidisciplinario para hacer dos análisis de riesgos, y 
existe un capítulo en PDI con medidas para mitigación de 
riesgos. 

- También se vinculó una persona especialista de 
salvaguardas, para poder llevar los temas. 

- Hay que asignar un presupuesto para abordar estos 
temas. 

- También hay que trabajar el tema de consulta libre, previa 
e informada, hacer unos planes, y mencionarles dentro 
del PdI, para contar con el consentimiento de las 
comunidades indígenas. 

- En temas ambientales, el GAD ha establecido que los 
procesos de restauración se realicen con especies 
nativas, y generar procesos con aportes de las mismas 
comunidades. 

- Ha sido clave y fundamental las capacitaciones y 
reuniones para fortalecer capacidades del equipo técnico. 

- Considerar una evaluación de impacto social y ambiental 
en el PDI. Entender marcos de gestión social y ambiental. 

Rosa Rodriguez 
Heifer Ecuador 

El PDI ¿debe incluir ya TODOS los estudios que exigen las 
salvaguardas? ¿Es decir, previamente a su presentación? 
¿Y a qué nivel de profundidad de desarrollo de estos estudios? 

Rodrigo Torres 
PROAmazonía 

- No, puede ser un diagnóstico rápido con un grupo focal y 
aplicar una metodología de PNUD. 

- Hacer esta construcción con un taller, como un 
diagnóstico inicial.  

- La recomendación que se incluya en el PDI un 
presupuesto para hacer los estudios específicos. 

 



                                            
 

 

 
 

 


